



H. Cámara de Diputados de la Nación

Proyecto de Declaración

El Senado y la Cámara de Diputados de la Nación Argentina reunidos en congreso sancionan con fuerza de ley:

Declara:

De Interés de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación el **"5º Rally Patrimonial y Turístico por la Ruta de Yerba Mate"**, cuya edición se celebrará el día 7 de octubre del corriente año en la provincia de Misiones.

Diego Horacio Sartori

Diputado Nacional

Carlos Alberto Fernández

Diputado Nacional

Fundamentos:

Sra. Presidenta:

Tenemos el mayor de los agrados de dirigirnos a usted y a nuestros pares, con la humilde intención de que sea Declarado de Interés por esta Honorable Cámara de Diputados de la Nación la **"5ta. Edición del Rally Patrimonial y Turístico por la Ruta de la Yerba Mate"**, que va a recorrer el Camino de los Jesuitas y su Ruta de la Yerba Mate, por la provincia de Misiones. Comenzando en la ciudad de Posadas, desde su Parque "La Cascada" de su atrayente Costanera, el día sábado 7 de Octubre de 2023 a las 8hs., para culminar su recorrido en la localidad de San Ignacio al atardecer. El mismo, ha sido organizado por la Asociación Ruta de la Yerba Mate (ARYM), por el Grupo patriMonio, por la Asociación Misionera de Pilotos y Navegantes de Rally (A.M.PyNa.R); la Biblioteca Posadas del Ayer y por el Instituto Nacional de la Yerba Mate(INYM).

Dicho evento, es de una significativa trascendencia para toda la región, lo cual queda evidenciado al contar con el valioso como necesario apoyo del Gobierno de la Provincia de Misiones desde sus Ministerios de Gobierno, Turismo y Cultura; con la logística de la Policía de la Provincia y la Cámara de Representantes. Y como también corresponde, se hacen presentes cada Intendente y jerárquicos de las localidades por donde harán su paso en ese día, como sus comerciantes y gente que viven en cada pueblo, alimentando y alentando el fervor de lo que se disfruta con la familia, amigos y personas de todas las latitudes; puesto que este certamen atrae a aficionados de este deporte que a su vez quieren compartir la magia de tanta

naturaleza entremezclada con la historia y el placer de degustar los mejores mates del mundo, desde su cuna de tierra colorada y selva en su esplendor, por estar insertos en Misiones- Capital Nacional de la Biodiversidad.

El Rally Patrimonial y Turístico, es más que un simple paseo, ya que celebra el deporte que se alimenta de las riquezas naturales que echan raíces en nuestra oxidada tierra, y abrazan a sus participantes a través de sus húmedos senderos labrados con el trabajo de nuestra gente.

La propuesta del Rally Patrimonial y Turístico, es organizada por la Comisión Directiva de la Ruta de la Yerba Mate e invita a un paseo familiar cuyo objetivo es formar conciencia y exhibir espacios de valor de la provincia. Consta de un trayecto delineado por una hoja de ruta con tiempos estimativos para que los participantes se detengan a contemplar los entramados visuales e históricos de cada parada, coordinando el paseo con los vehículos enumerados y agrupados.

El recorrido hace posible la interacción con guías turísticos, quienes empapados de conocimientos concientizan a los participantes de la trascendencia histórica y socioeconómica del exquisito y exuberante paisaje.

Luego de la partida desde el Parque La Cascada, de Posadas, han de dirigirse hacia la Misión Jesuítico Guaraní de Loreto; siguiendo el Camino de los Jesuitas y la Ruta de la Yerba Mate para buscar tomar conocimiento y revalorización de esta reducción (lugar emblemático dónde funcionó la 1er Imprenta de Sudamérica con tinta hecha en base a Yerba Mate).

De ahí, luego, han de seguir a la Cooperativa de Trabajo Limitada La Hoja, dónde se inició la primera industria de Yerba Mate en el año 1903, después de un siglo dónde se recuperó el secreto de la germinación de la semilla gracias al botánico Aimé Bompland (que se perdió luego de la expulsión de los Jesuitas en el año 1768), a través de la compañía del suizo francés Julio Ulises Martín, que hoy fue saneada y recuperada por los trabajadores de la compañía, después de haber

ido a quiebra la empresa. Es así, que la Cooperativa de Trabajadores, les va a mostrar el proceso de elaboración de la Yerba Mate de monte. Logrando que el viajero pueda conocer y admirar el patrimonio histórico productivo industrial, la casa fundacional de la familia Martín y compañía, y lo que fue el primer secadero, su molino, etc. Y como es de esperarse, todo este recorrido será acompañado con buen mate en mano de Yerba Mate Argentina.

La hoja de ruta del Rally, continúa por la comunidad Guaporaití en Hipólito Yrigoyen, siguiendo el Camino de los Jesuitas y la Ruta del Yerba Mate, mostrando también ésta conjunción de saberes y culturas, como la de los guaraníes con los Jesuitas.

Siendo así que, de esta manera, podrán vivenciar e imaginar cómo trabajaban ancestralmente la Yerba Mate de selva y cómo, siguen trabajando, puesto que están fomentando que continúen con el desarrollo de la Yerba Mate de Monte, y es por eso que acentúan el apoyo de cómo elaboran y confeccionan sus propios instrumentos musicales.

Para finalizar, arribaran a la Estancia María Antonia, de la época de Oro del comienzo de la industria yerbatera, para tomar conciencia de cómo trabajaban y cómo fue ese tiempo floreciente que enriqueció a la provincia de Misiones (poderosa estancia, réplica de la casa de Simón Bolívar).

Desde San Ignacio, es que han de iniciar el regreso, siguiendo la Ruta de la Yerba Mate por el Camino de los Jesuitas hasta la ciudad de Posadas. Una vez terminada la actividad se procederá a la desconcentración para el retorno de cada participante a su domicilio, teniendo en cuenta que se esperan participantes de diferentes localidades, de otras partes del país y países vecinos.

En esta oportunidad, se han preparado para recibir a más de 150 participantes que realizaran el Rally patrimonial y turístico por la ruta de la Yerba mate, número que esperan superar ampliamente.

Este tipo de rally no es una carrera; sino una carrera de regularidad, donde hay que llegar en tiempo a cada uno de los sitios patrimoniales y ahí ser recibidos en el pueblo por su comunidad en su conjunto.

Desde ya, cabe mencionar, que en distintas oportunidades este tipo de eventos en ediciones anteriores han sido Declarados de Interés, tanto en el Senado como en nuestra Cámara de Diputados de la Nación; además, de que también oportunamente lo hizo la Cámara de Representantes de la Provincia de Misiones como en cada Municipio en que han pasado las distintas hojas de ruta en todos estos años.

Una de las características, que más atrae, es que ofrece una opción única e inédita de descubrimiento de la trascendencia de este patrimonio que muchas veces pasamos por alto, no solo porque es un empuje económico regional y nacional, sino porque es el resultado de la idiosincrasia de un pueblo que enaltece el trabajo equilibrando el cuidado del medio ambiente, y paisajismo.

El Rally Patrimonial y Turístico por la Ruta mencionada es la perfecta armonía de los valores más faustos del deporte, exaltados en la ruta de un imponente patrimonio, que a su vez genera renta móvil del esfuerzo de pequeños y medianos emprendedores turísticos que se alistan para recibir competidores de la provincia y lugares aledaños.

Por todo lo expresado y dada la relevancia de lo expuesto, es que solicitamos a nuestros pares que tengan a bien acompañarnos con la presente.

Diego Horacio Sartori

Diputado Nacional

Carlos Alberto Fernández

Diputado Nacional

Se adjuntan archivos.

RECORRIDO



5° RALLY PATRIMONIAL Y TURÍSTICO
Por la Ruta de Yerba Mate
Sábado 7 de Octubre

- 7:30 — Concentración en Cascada • **Posadas**
- 1 9:15 — Misión Jesuítica • **Loreto**
- 2 10:30 — Coop. de Trabajo La Hoja • **San Ignacio**
- 3 12:50 — Comunidad Guaporaity • **H. Irigoyen**
- 4 15:30 — Est. La María Antonia • **San Ignacio**
- 17:00 — Desconcentración • **San Ignacio**



ruta de la yerba mate

A.M.P. y N.a. 3

GRUPO patriMonio

INYM INSTITUTO NACIONAL DE LA YERBA MATE

BIBLIOTECA POSADAS DEL AYER

MISIONES

ARYM Asociación RUTA de la YERBA MATE

Cultura Misiones | Ministerio de Turismo